
Die vorliegende CD-ROM präsentiert die erweiterten instrumentalen Spieltechniken
der Musik von Helmut Lachenmann erstmals in multimedialer Form. Die Texte zur
Ausführung wurden vom Komponisten für die CD-ROM durchgesehen und zum Teil
neu formuliert. Sie ist so eine wertvolle Informationsquelle für Instrumentalisten und
Dirigenten, aber auch für Komponisten und Musikwissenschaftler.
Neben der Notation und der ausführlichen Beschreibung, die bereits Bestandteil der
Partituren sind, bietet die CD-ROM kurze Filme, in denen Ausführung und klangliches
Resultat zu sehen und zu hören sind. Zu einer Vielzahl der Beispiele gibt es zusätzlich
Fotos, die Details sichtbar machen.

Die zugrunde liegende Datenbank ermöglicht unterschiedliche Suchoptionen nach:
– Instrument
– Grafischem Symbol (Notation)
– Stichwort
In manchen älteren Partituren Lachenmanns sind bestimmte Spielweisen nicht genau
so notiert wie hier dargestellt. In diesen Fällen empfiehlt es sich besonders, nach dem
Stichwort zu suchen und nicht nach der Notation.

Nach Start des Programms ist die Sprache (deutsch/english) durch Mausklick aus-
zuwählen. Ein Wechsel zwischen den Sprachversionen ist jederzeit durch Klick auf das
andere Flaggensymbol möglich.

Die Intro kann durch Klick auf den roten Pfeil übersprungen werden. 
Am Ende der Intro öffnet sich automatisch die erste Seite Allgemeine Hinweise
(siehe Abbildung S. 3).

Diese Seite ist folgendermaßen aufgebaut:
– In der linken Spalte gibt es eine Liste (hier zu Notation und Spielweisen).
– In der oberen Hälfte des verbleibenden Fensters finden sich grafische 

Informationen (Notationsbeispiele).
– In der unteren Hälfte stehen die beschreibenden Texte.
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Im Seitenaufbau können jetzt rechts neben der Notation die Videos und ggf. Fotos
sichtbar gemacht und geöffnet werden.
Der Wechsel zwischen Video und Foto wird durch einfachen Mausklick aktiviert. Sind
auf einer Seite mehrere Videos aufgeführt, so ist die zum angewählten Video gehö-
rende Notation schwarz zu sehen, die anderen Varianten erscheinen dann grau abge-
stuft. Die Videos können einzeln gestartet werden. Einige Videos enthalten bewusst
keinen Ton, um die Konzentration auf die entsprechende Griffweise zu lenken.

Grafische Symbole sind schachbrettartig angeordnet. Beim Bewegen des Maus-
zeigers über das Feld erscheint das jeweilige Symbol vor hellerem Hintergrund. Durch
einfachen Mausklick auf das jeweilige Feld werden die zugehörigen Spieltechniken in
der linken Spalte aufgeführt. Durch Klick auf den Titel der Spieltechnik erscheint dann
die entsprechende Seite (siehe Abbildung S. 5).

Bei der Stichwortsuche werden ebenfalls die zu einem Stichwort gehörenden
Spieltechniken in der linken Spalte aufgerufen. Durch Klick auf den Titel der Spieltech-
nik erscheint wiederum die entsprechende Seite (siehe Abbildung S. 6).

Die Interviews verstehen sich als Bonusmaterial, die die dargestellten Techniken aus
der Sicht des Komponisten in einen ästhetischen und historischen Zusammenhang
stellen.

Durch Auswahl der Spieltechniken gelangt man zum Hauptkapitel der CD-ROM,
einem Seitenpool, der instrumentenspezifisch angeordnet ist. Das gewählte Instru-
ment (hier: Violine/ Viola) erscheint in grüner Schrift. Unterhalb des Instruments
sind die Spieltechniken aufgelistet. Die jeweils angeklickte Technik erscheint ebenfalls
in grüner Schrift (hier: Tonloses Spiel). 
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Unser Dank gilt der Staatlichen Hochschule für Musik und Darstellende Kunst Stuttgart,
in deren Studio für Elektronische Musik die Aufnahmen unter Leitung von Tonmeister
Igor Stepanov und Philipp Noll entstanden sind, sowie den beteiligten Instrumen-
talisten: Friedemann Boltes (Trompete), Anja Füsti (Schlagzeug), Jürgen Kruse
(Klavier), Birgit Maier (Flöte), Jan Pas (Violoncello), Matthias Pasdzierny (Kontrabass),

Anna Rokicka (Violine), Bernhard Schleiß (Klarinette), Werner Taube (Violoncello) und
Jessica Ziegelbauer (Posaune), die neben Matthias Hermann (Violine, Schlagzeug)
und Helmut Lachenmann (Violine, Violoncello) an der Realisation mitgewirkt haben.

Stuttgart, September 2012                           Matthias Hermann und Maciej Walczak
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The present CD-ROM presents the extended instrumental techniques for the music of
Helmut Lachenmann in a multimedia format for the first time. The explanatory texts
were all checked by the composer, and some were formulated anew. The disc is thus
a valuable source of information for instrumentalists and conductors, but also for com-
posers and musicologists. 
As well as the notation and in-depth descriptions, which are already contained in the
scores, this CD-ROM features short videos demonstrating the execution and sounding
result of the respective techniques. For many of these examples there are also pho-
tographs to make small details visible. 

The database offers the following search options: 
– Instrument
– Graphic symbol (Notation)
– Keyword
In some older scores by Lachenmann, certain techniques are not notated as precise-
ly as they are described here. In such cases it is perhaps more advisable to search for
the keyword rather than the notation.

After starting the programme, click on the preferred language (deutsch/english).
One can change between languages at any time by clicking on the other flag icon. 

The intro can be skipped by clicking on the red arrow. 
At the end of the intro, the first page (General explanations) opens automatically
(see example, p. 9).

This page is set up as follows: 
– The left column contains a list (in the case for notation and playing techniques). 
– The upper half of the rest of the window contains graphic information (notation 

examples).
– The lower half contains the descriptive texts. 
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Choosing the Techniques leads to the main chapter of the CD-ROM, a pool organ-
ised instrument-specifically. The name of the selected instrument (in this case Violin/
Viola) appears in green text. Below the instrument is a list of playing techniques. The
technique clicked on also appears in green text (in this case Pitchless playing).

In the page layout, videos and photographs (where applicable) can be made visible
and opened on the right.
Changing between Video and Photo is carried out with one click of the mouse. If
several videos are listed on a page, the notation belonging to the selected video is
coloured black, while the other options appear in grey. Each video can be started sepa-
rately. Some videos have deliberately been kept silent in order to concentrate on the
corresponding actions. 

Notation symbols are arranged in the manner of a chess board. When the pointer
is moved over the field, the respective symbol appears before a lighter background.
One mouse click on the field calls up the associated playing techniques in the left
column. Clicking on the title of the technique then calls up the corresponding page
(see example, p. 12).

With the keyword Search, the playing techniques associated with a keyword likewise
appear in the left column. Clicking on the title of the playing technique then calls up
the corresponding page (see example, p. 13).

The Interviews act as bonus material, placing the techniques described in an aesthe-
tic and historical context from the composer’s perspective.
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Thanks are due to the Stuttgart Academy of Music and Performing Arts, whose Studio
for Electronic Music was used to make the recordings, supervised by Igor Stepanov
(sound engineer) and Philipp Noll, as well as the instrumentalists involved: Friede-
mann Boltes (trumpet), Anja Füsti (percussion), Jürgen Kruse (piano), Birgit Maier
(flute), Jan Pas (cello), Matthias Pasdzierny (double bass), Anna Rokicka (violin),

Bernhard Schleiss (clarinet), Werner Taube (cello) and Jessica Ziegelbauer (trom-
bone), who worked on the realization of the CD-ROM together with Matthias
Hermann (violin, percussion) and Helmut Lachenmann (violin, cello).

Stuttgart, September 2012                             Matthias Hermann and Maciej Walczak

BHM297_Booklet_RZ Ricercare CD-ROM Booklet.qxp  08.03.13  10:36  Seite 13


